

ACTA 1199

El martes 2 de julio de 2024, en INIA Dirección Nacional, y siendo las 08.00 horas, se reúne la Junta Directiva de INIA, bajo la presidencia del Ing. Agr. José Bonica, con la presencia de los Ings. Agrs. Walter Baethgen, Alejandro Henry, Rafael Normey, Martín Gortari, Diego Bonino y Jorge Sawchik, este último en carácter de Director Nacional.

Se incorporan a la reunión los Ings. Agrs. Marcelo Salvagno (Gerente de Operaciones) y Carlos Rossi (Gerente (i) de Innovación y Comunicación, y la Lic. Mónica Cantileno (Gerente de Desarrollo de Capital Humano).

TEMAS CENTRALES

Situación del proyecto de garrapata y la problemática en general.

La Junta Directiva recibe al Dr. Alejo Menchaca, con quien lleva adelante un extenso espacio de intercambio sobre el estado de situación general de la investigación en garrapata, las dificultades/desafíos que existen y la complejidad del tema.

El Dr. Menchaca, en referencia al tema de resistencia en garrapata, informa que se está trabajando desde Tacuarembó. En ese marco, se está adecuando en primer lugar la infraestructura, generando las condiciones para poder comenzar a investigar sobre el tema. Básicamente las grandes interrogantes son si efectivamente hay resistencia, si el comportamiento de los acaricidas es similar o no, y por qué se genera la resistencia, ya que en cada región existen mutaciones distintas, por lo que es necesario realizar el estudio genómico y conocer la garrapata de cada región, hacer los test de resistencia y contar con la información específica de cada región. Esa información no existe al momento y se encuentran conformando una propuesta desde la Plataforma de Salud Animal para implementar el sistema de testeo.

Desde otro enfoque de investigación, el Dr. Menchaca informa que se ha generado una propuesta de proyecto con el CENUR, en el que participa el Institut Pasteur para analizar la genómica, así como también se ha comenzado a trabajar con los investigadores en bioinsumos de INIA Las Brujas por los hongos entomopatógenos que se encuentran en análisis, ya que aún el producto que se encuentra a disposición no ha sido registrado en DILAVE.

Asimismo se informa que, vinculando a la biotecnología aplicada al problema, surgen las vacunas, las que no se encuentran disponibles a nivel comercial en Uruguay, y la única forma de poder llegar a desarrollar un producto específico es lograr alianzas, por ejemplo, con el Instituto de Higiene (Facultad de Medicina) a través de un proyecto FPTA. El objetivo sería el



desarrollo tecnológico, en el que habría que tener en cuenta la variabilidad de antígenos en las regiones, lo que complejiza las soluciones.

Por último, informa que se encuentran trabajando en la técnica CRISP-R, en La Estanzuela, donde además de moscas de la bichera se encuentran avanzando, en paralelo, con garrapatas. En este sentido, se ha alcanzado un acuerdo con University of Nevada, Reno; mediante el cual se ha logrado que un investigador llegue a trabajar al equipo aquí en Uruguay.

Se resalta, por parte del Dr. Menchaca, el esfuerzo para atacar el tema con todos los recursos disponibles y tratando de optimizar y ser eficientes con éstos, tratando de buscar asociaciones con socios estratégicos que puedan generar valor agregado.

Finalizando el intercambio, se presenta la situación particular de los mecanismos de trabajo llevados adelante por la Plataforma de Salud Animal en INIA Tacuarembó, solicitándose por parte de la Junta Directiva la elaboración de una propuesta concreta de organización del trabajo (disciplinaria, financiera, operativa), contando con el aval institucional para continuar con la línea de investigación. Queda la Dirección Nacional encomendada en organizar esa discusión.

El Ing. Bonino se retira de sala por motivos de agenda.

INFORME DIRECCIÓN NACIONAL Y GERENCIAS

- Dirección Nacional

El Director Nacional informa que, en el marco de la propuesta de proyecto sobre HLB a ser financiado por el Fondo de Promoción de Tecnología Agropecuaria (FPTA), se han mantenido las reuniones que se habían planteado para poder avanzar en la propuesta definitiva que será puesta a consideración.

Asimismo, el Director Nacional, tal cual lo pactado en la sesión del 26 de diciembre de 2023, designó una comisión para la formulación de una propuesta de uso de los fondos de regalías que entregó un documento al 30 de junio.

- Gerencia de Desarrollo de Capital Humano

La Lic. Cantileno informa sobre el estado de situación de los llamados en curso para cubrir los cargos de Directores Regionales, Directores de Sistema y Coordinadores de Área. En este sentido se informa que se han expedido los tribunales de selección que trabajaron en los llamados a: Direcciones Regionales (Treinta y Tres y La Estanzuela); Direcciones de Sistema (Vegetal Intensivo y Lechero); y Coordinaciones de Área (Recursos Naturales, Ambiente y



Producción; Producción Familiar y Pasturas y Forrajes). Asimismo, informa que en la próxima sesión se enviará a consideración la documentación sobre estos llamados.

PREVIOS DE JUNTA DIRECTIVA

Ing. Agr. José Bonica

- Comunica que recibió información sobre intención de la Universidad de la República de asociarse para lograr sinergias en los contenidos de las carreras, existiendo una primera aproximación al tema, con espíritu de colaboración.
- Informa que ha mantenido instancias de intercambio con el Presidente de INAC, en la que ha recibido solicitud de apoyo para colaborar en el diseño de las jaulas de camiones de transporte, en el marco de los resultados de la auditoría de la carne, realizada en conjunto.

Ing. Agr. Rafael Normey

- El Ing. Normey expresa su inquietud sobre la posibilidad de cruzar los datos que se encuentran generando en el Sistema Electrónico de Información de la Industria Cárnica (SEIIC), a través del Sistema Automatizado de Tipificación (SAT), que potencia la plataforma de información sobre la ganadería nacional en Uruguay con el origen del sistema productivo del animal. El resultado de este cruzamiento de información puede ser una herramienta muy potente de análisis.

APROBACIÓN DE ACTAS

Se aprueban actas 1192 y 1193.

Se fija la próxima sesión el 25 de julio en INIA Tacuarembó.

Siendo las 11.30 horas culmina la sesión de Junta Directiva.

